

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicaciones

PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción.

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

¿ESTALLARÁ LA MINA?

Desde que Inglaterra interpuso su veto en las aguas del Bósforo y los Dardanelos y obligó á Rusia á detener su marcha victoriosa sobre Constantinopla para impelerla á suscribir un poco más tarde el tratado de San Stéfano, el odio del imperio de los Czares al pueblo anglo-sajon se viene desarrollando de tal manera, que el menos lince en problemas internacionales comprende de sobra que solo la fuerza de las armas ha de resolver en plazo más ó menos largo el que existe pendiente entre las cortes de San Petersburgo y de Londres.

Los triunfos de las armas rusas en Plewna y en los desfiladeros de Sipchka acá en Europa y los de Kars y Erzerum allá en la Armeria, eran títulos muy suficientes para que el imperio de Alejandro II se considerara con derecho á la ocupacion de la antigua residencia de los Emperadores de Oriente y á la sustitucion de la media luna por el signo de la cruz en aquella iglesia de Santa Sofia convertida en mezquita por Mahomet Soliman II cuando asaltó Bizancio y lanzó de su recinto la dinastía griega de los Paleólogos.

Pero allá fueron los acorazados ingleses á oponerse á las legítimas aspiraciones de los soldados de Rusia: la victoria quedó á medias y las tropas del Czar hubieron de satisfacerse con entrar y salir en la capital del caduco imperio turco, dejando sobre los minaretes de Santa Sofia la media luna del islamismo y sobre los baluartes de las fortificaciones el estandarte verde del profeta.

¿Qué interés movió á la Gran Bretaña en aquella ocasion? Sencillamente, el interés de contrarrestar la influencia de Rusia en Occidente para evitar en el centro de Asia la supremacia moscovita.

Atrevido fué el paso de Inglaterra y sobradamente circunspecta y pacífica la conducta de Rusia. Mas allí empezó á elaborarse el odio mortal que el vasto y formidable imperio viene profetando á Inglaterra y se lo manifiesta en cuantas ocasiones lo juzga oportuno.

Dos son, pues, los factores principales que juegan en esta gravísima cuestion; el deseo de Rusia de llegar en Asia á las mismas puertas de la India, ocupando el Herat como ha ocupado ya Samarcanda y Merw y el de vengar aquel ultraje que hace 9 años le infirió Inglaterra en las mismas puertas de la imperial ciudad que constituía el objetivo de las tropas de Rusia.

La demarcacion de límites en las fronteras afganas; la atrevida conducta del gobierno de San Petesburgo con el puerto de Batum y el golpe de audacia que ha realizado al lanzar de su trono y de sus estados al príncipe Alejandro de Batemberg, oficial del ejército Aleman y soberano de Rumelia y de Bulgaria recientemente unidas bajo un solo cetro, vienen á fijar los términos de la cuestion y vienen á ser como los materiales acumulados para producir el conflicto.

Solo la prudencia y la energia desplegada por el general Komaroff en el centro de Asia, pudo evitar hace dos años que estallara la conflagracion; pero constreñida Irlanda en sus pretensiones autonomistas y regido el pueblo ingles por un gobierno que ha demostrado siempre sus instintos bélicos y su antipatia á Rusia, ¿podrá evitarse que á la temeraria conducta del imperio de los Czares responda la Gran Bretaña llevando sus soldados de la India á los límites del Afghanistan y cubriendo con sus naves el Báltico y el mar Negro?

Difícil es predecirlo; pero la bofetada de Rusia ha debido imprimir tal marca en la mejilla inglesa, que nada de extraño seria, sino por el contrario

muy lógico, que Inglaterra respondiera con golpes á los golpes de Rusia.

De todas suertes, la mina está cargada y contiene en abundancia sustancias muy explosivas. Rusia quiere vengar en Europa el ultraje del tratado de Berlin y hacer suyo en Asia el rico imperio anglo indio; Inglaterra por su parte no puede permanecer impasible ante las sangrientas ofensas que Rusia le infiere.

¿Saldrá de aquí una guerra formidable? Estará más próxima ó más remota, pero no ofrece para nosotros duda alguna. Y entonces, difícil será que en los cálculos de la diplomacia puedan entrar las consecuencias de la lucha, porque han de jugar intereses enormes y diferencias de raza.

Alemania ó Italia caminan hacia su expansion colonial. Austria quiere algo más que la Bosnia y la Herzegovina. Francia busca la revancha de su desastrosa campaña de 1870. La posición topográfica de Turquía es de naturaleza tal, que á su pesar acaso se verá envuelta en la contienda.

¿Serán, pues, los odios mortales de Rusia y de Inglaterra el comienzo de una conflagracion general?

¿Las ambiciones de todos y el deseo de venganza que anima al colosal imperio moscovita, será la señal de una lucha gigantesca?

¿Partirá de la península de los Balcanes la chispa que encienda la guerra?

Estas son las cuestiones gravísimas que hoy se desarrollan cabalmente.

Boletín del Centro Escolar Dominical de Obreros de Pamplona

En las instrucciones que se hicieron el último domingo en este círculo tomaron parte 380 alumnos en esta forma:

Lectura, escritura y aritmética. 233 Teneduría de libros. 6 Letra inglesa. 3 Gabinete de lectura, biblioteca. . 138

Caja de Ahorros.

Table with 2 columns: Description and Amount (Ptas. Cts.). Rows include Saldo anterior, 378 impositones efectuadas, Total, 8 devoluciones verificadas, Saldo el 22 de Agosto de 1886, Id. de la Caja de Socorros, and Saldo total en ambas cajas.

A la instruccion científica substituyó este dia la lectura de una composicion poética que contenía doce décimas alusivas á las doce horas del dia, en las que se recordaba la de la muerte y su incertidumbre; aconsejando á todo buen católico á esperarla en cualquiera de ellas bien preparado.

La religion versó sobre el evangelio del dia recordando la parábola de los dos que fneron al templo á orar: de esta oracion, que cada uno lo hizo en sentido distinto, se adujeron razones para recomendar la virtud de la humildad y la reprobacion del vicio de la soberbia; recomendando por último á los obreros la hermosa práctica de elevar su corazon á Dios todas las mañanas por medio de una breve pero sincera y humilde oracion.

Se dió cuenta de un donativo de libros para la biblioteca del centro: este se componia de siete tomos, de la obra titulada el Plutarco de la Juventud, ó compendio de las vidas de los hombres mas grandes de todas las naciones por D. Pedro Blanchard.

El obsequio se debe á su laborioso jóven y distinguido oficial de un cuerpo facultativo de esta plaza, á que en el Centro Escolar de Obreros agradece su fina atencion y espresivo recuerdo.

Caja de ahorros para Obreros en Peralta

Table with 2 columns: Description and Amount (Ptas. Cts.). Rows include Saldo anterior, Por devoluciones en las últimas semanas, Saldo existente, and A consecuencia de la crisis porque ha

justa pero anti-poéticamente, con la denominacion de «la edad de la chinche».

Entre calavera y hombre positivo, no hay—que sepamos—incompatibilidad. En la época nuestra de toda clase de asociaciones, se ven en este género las más heterogéneas. Entre estos nuevos vínculos,—que se forman á medida que se disuelven otros hellos y santos,—se ven los de la vanidad y de la economía, y los del calavera y el hombre positivo. Estas cosas separadas eran tolerables, porque al menos tenían, si no los defectos de sus cualidades, las «cualidades de sus defectos».—El v no era espléndido; el económico, sencillo y modesto; el calavera, desprendido; el hombre positivo, razonable y ordenado.—Hoy dia se han unido, como les sucede á los malos, para acabar de pervertirse unos á otros.

Así sucedió que Raimundo pensó que le tendria cuenta casarse con su prima, cuyo caudal en manos de Doña Amparo, del captez y de Blas Sampayo, había ganado y se había mejorado en la misma proporción que su dueña. Ver'ad es que estaba su hermano Mauricio de por medio. Pero, ¡qué obstáculo

(35) FOLLETIN DEL "LAU-BURU."

LA ESTRELLA DE VANDALIA.

por

FERNAN CABALLERO.

La insolencia dá margen á represallas; y cuando esto sucede, el insolente se echa á reir, tornando en chanzas sus impertinencias; esto es que hace bailar al oso que antes embestia. Las gentes delicadas huyen del baile, como evitan las embestidas.

Tiene el insolente un repertorio de insolencias groseras, que llama oportunistas y chistes, que desea sean repetidas, lucidas y conservadas en la memoria, como lo son las célebres y entendidas agudezas de un general Castafios, de un Talleyrend.

El insolente tiene para su uso particular unas armas agresivas y ofensivas que le suministra su osadía, como en los pugilatos ingleses á los luchadores se las proporciona la fuerza de sus puños; armas que á una persona realmente culta y delicada, le es imposible usar en su defensa, cuando se ve atacada, como difícil sería al armifio revolver las puas del puerco espín. Consisten estas en:

Un leese que silba como una culebra.

Una risa que abofetea como una granizada.

Un desentenderse, interrumpir y contradecir, que ofenden, secan y hostigan como el Simoun.

¡Un qué! que le tira á la cara al más pintado, como un diploma de Juan Lanás.

El insolente está persuadido de que el motor ascendente del hombre es la hostilidad. Y la suficiencia propia y la época que ellos han formado, les dá razon, siendo hoy las palabras, y no las acciones, las que encumbran al hombre. Derriban por insolencia; y á su vez son derribados por ella.

Siendo las leyes de la finur y de la delicadeza en el trato social, realzar á los demás y

rebajarse á sí mismo, es evidente que ambas, de delicadeza y finur, son par el insolente desconocidas, pues es su tendencia la de realizarse á sí mismo, darse una importancia ficticia y rebaja á los demás. Así es que creyéndose altivo como un príncipe, es grosero como un patán.

Para el insolente,—de que era el tipo Raimund,—no hay respeto de ninguna clase, no hay consideraciones de ningún género: no reconoce obstáculos de ninguna especie á su omnimoda voluntad. Al divinizarse la insolencia filosófica, el individualismo ha hallado á todas las más tendencias dispuestas y oficiosas para vulgarizar y poner al alcance de todos su mal espíritu antic-tológico, audaz y rebelde.

Raimundo encuentra á su prima mudada en mejor; la jaletina había adquirido consistencia. Había emberbecido, se peinaba y vestía con algún más esmero; en fin, sin que precisamente le agradase dejó de chocarle como sucedía antes. Los diez y nueve años habían ganado la palmeta á los quince, caros á los poetas; pero que en realidad, tienen todavía un plé en la edad que define el prosaismo,

atravesado la clase trabajadora en nuestra ribera esta «Caja» no ha marchado este verano con la regularidad acostumbrada; pero tenemos motivos para suponer que ha de ir reponiéndose y aumentando.

Correspondencia

Madrid 24.

Sr. Director del LAU-BURU.
Consejo de Ministros.

Realmente nada tengo que añadir á lo que ayer adelanté; el consejo no tuvo interés político, siendo la nota saliente de él la exposición que hizo el señor Puigcerver del estado de la Hacienda y de los proyectos que piensa someter á la aprobación de las Cortes.

Es ya cosa resuelta que el presupuesto ordinario para 1887-88 se presente al Parlamento en los primeros días de Enero, y no sé si al mismo tiempo ó poco despues se presentará un presupuesto extraordinario para atender á la construcción de la nueva escuadra y á la fortificación de nuestras costas. Estos gastos de carácter extraordinario, se cubrirán con ingresos de carácter extraordinario tambien tales como el producto de la venta de los montes.

El señor Puigcerver piensa que le será dado presentar el presupuesto ordinario verdaderamente nivelado.

Algo debieron discurrir tambien los ministros sobre los sucesos de Bulgaria, pues con desarrollarse en el otro extremo de Europa no pueden sernos completamente indiferentes. Un gobierno previsor necesita no dejarse sorprender por los acontecimientos, mucho más cuanto que la creencia general es que la guerra, en un plazo más ó menos largo, será el triste desenlace de las habilidades diplomáticas y nosotros tenemos sobrados intereses que en el momento de la lucha pudieran hallarse comprometidos; pero si algo hablaron de esto, guardaron absoluta reserva sobre sus impresiones.

Viajes de los ministros.

El día 25 termina el Sr. Ministro de la Gobernación de tomar las aguas en Mondariz, y el mismo día saldrá para el castillo de Mos, aceptando la invitación que le ha hecho el Sr. Marqués de la Vega de Armijo. Esto prueba que no hay la firmeza de relaciones que se supone entre el Gobierno y el distinguido ex ministro de Estado.

El 30 saldrá de Caunterets el Sr. Gamazo, y despues de pasar en Santander un par de días con sus hijos, regresará á Madrid, llegando á esta Corte el 3 ó 4 del próximo.

Para esta fecha saldrán de Madrid el Sr. Beranger y el Sr. Moret: el primero para Alhama y el segundo para Escoriaza. De este modo se cumple el pensamiento del Gobierno de que haya siempre en Madrid mayoría del Consejo.

El Sr. Sagasta saldrá para la Granja á fines de esta semana, con objeto de saludar á S. M. y poner á su firma algunos decretos.

Noticias de la Granja.

Me dicen de la Granja que allí ha producido verdadera extrañeza la noticia de *El Correo* de que S. M. habia mandado llamar al general Salamanca.

Comprendo y me esplico la extrañeza, pues como dije oportunamente, lo sucedido es que enterada S. M. por el general Echagüe de los deseos del general Salamanca, y teniendo en cuenta que hasta cierto punto no habia perdido este su carácter oficial, accedió á recibirle, no obstante estar suspendidas por el luto las audiencias particulares.

Esto dije y esto es la verdad. *El Correo* no ha estado bien informado.

Estado general sanitario.

Un telegrama de hoy dice que en Génova se ha dado un caso sospechoso de cólera, pero los médicos lo han calificado oficialmente de una indigestión.

En los puertos de las provincias de Bologna, Ferrara, y Lecce, Brindiss y Bari, siguen presentándose algunos casos de cólera.

Las últimas noticias de Copenhague (Dinamarca) Cuba (España) Damasco (Turquía) Emay (China) Haiti, Madeira-Africa (Portugal), Puerto Said (Turquía) Lucerna (Suiza) y Frugillo (Perú) son satisfactorias.

Puede, por tanto, asegurarse que la epidemia desaparecerá por completo en el presente año y que nos veremos libres de ella en absoluto en el de 1887.

Disposiciones sanitarias adoptadas en el extranjero.

Respecto á las procedencias de España

se ha dispuesto por el Gobierno de Turquía que la cuarentena impuesta á las procedencias de nuestros puertos queden suprimidas.

Dinamarca ha suprimido tambien las cuarentenas, impuestas para las procedencias de los puertos españoles así como las de los franceses.

Holanda ha autorizado la importación y tránsito de trapos, ropas usadas y ropas blancas y de camas sin lavar, procedentes de España y Gibraltar, declarando en cambio sucios, por causa del cólera los puertos austro-húngaros del Adriático.

Grecia ha reducido á cinco días de observación la de los buques que vayan de las costas occidentales de Ventingigila á Reggio, la cuarentena de cinco días que se venia imponiendo á las procedencias de Italia.

El Uruguay (Brasil) ha reducido la observación sanitaria para los paquetes con procedencias directas del Brasil á 24 horas, si el viaje fuera menor de seis días, admitiendo libremente á los demás buques, siempre que no ocurra novedad á bordo.

Y por último, Trieste (Austria) ha suprimido la visita médica impuesta á las procedencias de los puertos franceses de Argelia é ingleses de Gibraltar.

Varias rectificaciones.

Es inexacto que el señor Canalejas haya recibido del Consejo de Gobierno de la Marina el encargo de visitar y estudiar los arsenales ingleses.

El Sr. Canalejas viaja hoy por el extranjero (de España ha salido acompañando al Sr. Martos), y acaso visite los principales arsenales, pero lo hace por su propia voluntad, costeándose él el viaje, y llevado únicamente de sus aficiones á las cosas de la Marina, á las que tiene singular predilección y en las que es verdaderamente competente.

Todo el mundo sabe esto, y yo me atrevo á anunciar que con el tiempo llegará á ser Ministro de Marina y dejará excelente recuerdo de su paso por ese departamento.

Las Carolinas.

Ya comuniqué á V. hace unos días el acta que anteaer publicó la *Gaceta* relativa á la toma de posesion de las islas Carolinas y Palaos y de la retirada de los atributos que en señal de una posesion mal tomada habian establecido allí los alemanes.

El suceso es de gran satisfacción para España; el honor y la dignidad de nuestra bandera han quedado con este hecho completamente satisfechos.

Pero oportunamente recuerda hoy un periódico liberal los términos en que por mediación del Papa se llegó á este arreglo, para que no se duerma España sobre sus laureles y descuide las consecuencias que pueda traer este suceso en perjuicio de nuestra soberanía de hecho.

Sabido es que por el arreglo en que la Santa Sede intervino, Alemania tiene el derecho de ocupar un puerto y establecer factorías en las Carolinas, y si nuestro gobierno se descuida y no vigila atentamente la acción de los alemanes, pudiera crearse allí un nuevo Gibraltar más peligroso que este de la Península, porque aquel podría llegar á poner en peligro nuestra soberanía.

No es posible desconocer que á medida que se acerca el día en que ha de romperse el istmo de Panamá crecerá la importancia de las islas Carolinas y del Archipiélago filipino, y aumenta la envidia con que las naciones nos miran dueños de joyas tan preciadas.

Reo de lesa patriotismo sería el gobierno que desconociendo esto no cuidara de acumular en aquellas apartadas regiones los medios necesarios para hacer valer nuestros derechos. Hasta ahora, triste es confesarlo, se ha hecho muy poco en ese sentido, por lo cual es preciso escitar á la opinión para que esta obre sobre los gobiernos y se cumplan los votos del patriotismo.

Todo gobierno, cualquiera que sea su color político, podrá contar para esta empresa con el apoyo del país.

Relero desmentido.

La noticia que dá un colega de la mañana sobre el relevo del capitán general de Puerto-Rico Sr. Daban, y su sustitución por el general Gollin, carece por completo de exactitud.

No se ha pensado en semejante cosa.

Varias noticias.

—La comision de representantes de la prensa italiana cuyo objeto hemos indicado hace algunos días, saldrá de Génova mañana á las dos de la tarde con rumbo á Barcelona, proponiéndose no invertir en la travesía más que 18 horas.

—Ha fallecido en Valencia el brigadier Pauli que mandaba una brigada en aquel distrito militar.

—Al consul de Marsella se le han presentado seis naufragos de la lancha de pesca *San Antonio* recogidos á cuatro millas de la costa por el vapor francés *Raphael*, los cuales serán reempatriados mañana miércoles.

El Corresponsal.

Crónica general

Roma 24 (12'40 t.)—Su Santidad goza de una salud perfecta apesar de los rumores insistentes y porfiados, ya desmentidos y de nuevo, sin embargo, preparados. He visto hoy al Padre Santo que visitaba los trabajos de restauración de una de las galerías de Rafael. Su Santidad recibe audiencias y trabaja en sus ocupaciones particulares, todo lo cual revela su buen estado de salud. Pónganse Vdes., pues, en guardia, contra esa táctica periódica y desleal de cierto partido que trata de sembrar la confusión en los espíritus.—V.

Roma 24 (12'40 t.)—El gobierno de Pekin propone que en el conflicto existente se resuelva nombrando el Papa un legado extraordinario temporal.

Biografía del príncipe Alejandro.

El príncipe Alejandro que acaba de ser destronado en Bulgaria tiene ahora veintinueve años; es hermano del príncipe Enrique de Battenberg, casado con la princesa Beatriz, hija de la reina Victoria.

Pertenece á la casa de Hese, y fué elegido para gobernar el Estado de Bulgaria por la Asamblea de notables búlgaros, reunida en Tirnova en 1879.

Este principado, hereditario y constitucional, fué, como se sabe, constituido en virtud del tratado de Berlin, y bajo la soberanía nominal de Turquía.

Durante los acontecimientos que ocurrieron el año anterior en la Península de los Balcanes, el príncipe Alejandro dió pruebas de varonil entereza, que disculparon en cierto modo la ambición de agrandar su principado con la anexión de la Rumelia, hábilmente preparado con la insurrección de Filipópolis y exposición del gobernador turco. Sus campañas contra Servia le granjearon las simpatías de la Europa militar, pero le concitaron el ódio del Gobierno del czar, y eso sin duda ha sido la causa de su caída.

La reputación del príncipe Alejandro, como gobernante, deja bastante que desear. Su pueblo vivia agobiado bajo el peso de onerosísimos tributos, que se hicieron más insostenibles á consecuencia de la guerra.

Alejandro de Hesse, hoy soberano destronado, era hace siete años un joven sin fortuna, atendido exclusivamente á los sueldos que percibía por su modesto destino de oficial del ejército alemán.

El tributo de los Alpes.

Todo: los años sin excepcion, y al llegar el verano, cobran los Alpes su tributo anual de excursionistas. Este año, la nieve y los ventisqueros del Matterhorn han sepultado á cinco viajeros el día 19.

Salieron de Zermatt dos alemanes, dos ingleses, un italiano y un hijo de éste, de cinco años de edad.

A pesar de ir acompañados de cinco guías se perdieron durante dos días entre aquellas soledades cubiertas de nieve, que media allí cinco pies de altura. Uno de los cinco guías logró, despues de grandes trabajos, hallar camino para llegar hasta Zermatt y pedir socorro.

Inmediatamente se organizó una expedición para ir en auxilio de los ascensionistas, con el fundado temor de hallar sus cadáveres. Se empezó la ascension de Matterhorn y en la cima encontraron al italiano y su hijo, vivos aún, pero con las extremidades heladas. Prosiguió la caravana de salvamento buscando infatigablemente, y dió al fin con los dos alemanes y los dos ingleses, quienes se hallaban poco más ó menos como el italiano.

De regreso en Zermatt murió uno de los ingleses y se esperaba salvar á los demás desgraciados ascensionistas.

Noticias del extranjero.

Servicio particular del LAU-BURU.
24 de Agosto

Lo de Bulgaria.

Como sucede siempre, en esta clase de sucesos es muy difícil llegar á adquirir los detalles en su completa exactitud, pues cada corresponsal segun sus informes son más ó menos directos al telegrafo, y sabido es que la mayor parte de las ocasiones no conocen la exactitud de los hechos mas que un reducido número de personas que dejándose llevar de su fantasía la hiperbolizan y desfigurán, y buena prueba es de mi afirmación las mil y una versiones que los corresponsales de periódicos y agencias dan de los sucesos del 22 del actual.

Pocos detalles podemos añadir á los que ayer dimos á nuestros lectores. Solo diremos que segun los telegramas más fidedignos parece que el príncipe Alejandro ha sido puesto en libertad y expulsado del territorio búlgaro. Se dice ademas que en vez de marchar á Austria provocara una contra-revolucion á cuyo frente marchará sobre Sofía.

Hay corresponsal extranjero que vive tan á expensas de las facultades imaginativas que afirma como si realmente lo presenciara que en Widin se ha producido una contra-revolucion y que el príncipe Alejandro marcha sobre Sofía á la cabeza de 10.000 hombres.

Los telegramas oficiales desmienten en absoluto el hecho, y realmente aun no ha transcurrido el tiempo suficiente para que el pueblo búlgaro por amante y entusiasta que sea de su príncipe, se haya repuesto de la sorpresa natural que le ha causado tan inesperado cambio de gobierno.

Un telegrama de Parnell.

El jefe de los autonomistas de Irlanda, ha dirigido un telegrama á M. Fritz-Gerald en el que dice que el orden y la moderación que ha dado prueba la Convención de Chicago han producido una impresión profunda en Inglaterra fortaleciendo la posición del partido irlandés.

Desautorización de Boulanger.

El Consejo de Estado francés, ha convenido en principio en que el Ministro de la Guerra no tiene facultades para borrar del cuadro general de ejército al Duque de Aumale.

Así pues el fallo del Consejo de Estado anulará la resolución ministerial, declarando inviolable la propiedad de los soldados, y expresando al propio tiempo que la ley que ha decretado la expulsión de los príncipes dice que no se admitirá en el ejército á los individuos de la familia de los pretendientes del trono, pero no que se borre ó expulse de él á los que tienen ya sus empleos ganados legalmente en el campo de batalla.

Últimas noticias de Bulgaria.

En Viena nada se sabe de fijo acerca de la suerte del príncipe Alejandro por estar cortadas las comunicaciones telegráficas. Todo son conjeturas; unos afirman que está al frente de un movimiento contra revolucionario, al paso que otros dan como cosa cierta el que se encuentra en Tirnova, preparando dicho movimiento.

La opinión general es en Viena que el conflicto se arregla pacíficamente.

Por muy optimistas que nos parezcan estas versiones no podemos menos de reconocer que si el príncipe Alejandro por sus propias fuerzas, llega á dominar la revolucion, el conflicto queda ya que no conjurado, aplazado por lo menos.

Respondiendo á esta esperanza, las Bolsas de París y Lónires han iniciado un movimiento de alza bastante franco; á pesar de lo cual se teme mucho el que intervenga Rusia en la cuestión búlgara, porque en ese caso toda esperanza de arreglo quedaria completamente destruida.

El príncipe Alejandro, cuenta con grandes simpatías en el ejército (de oficial abajo) puesto que el soldado á quien ha guiado á la victoria, le considera como un héroe y le adora: el pueblo por su parte, á pesar de las noticias propaladas por sus enemigos y de algunas contribuciones onerosas no ha dejado de entusiasmarse al recuerdo de los recientes laureles conquistados por ese príncipe y por consiguiente un partido que lleva á su cabeza el héroe búlgaro, tiene mucho adelantado para conseguir la victoria.

Respecto á la abdicación que ha hecho á *fortiori* no debe dársele valor alguno porque una declaración arrancada á la fuerza no creo que deba tenerlo.

Nuestro representante en Bucharest no ha sabido nada de los últimos acontecimientos porque le han sorprendido fuera de la capital.

La acción de Inglaterra es muy lenta á consecuencia de los desórdenes de Irlanda, creyéndose por personas muy autorizadas en cuestiones irracionales que de no haber tenido en su seno tan graves disturbios, hubiera tomado una parte tan activa en los recientes sucesos, que ya se hubiesen cambiado entre esta nación y Rusia algo más que notas diplomáticas.

Últimas noticias.

Segun algunos telegramas extra oficiales el príncipe Alejandro de Bulgaria se embarcó en un vapor en Rahova y por el Danubio marcha hacia Georgevo (Rumania.) El rey de Rumania saldrá á recibirle en Sinaia.

El pueblo no ha acogido con gusto el movimiento revolucionario despertándose grandes simpatías hacia el príncipe proscrito.

La noticia de la revolución de Bulgaria fué acogida con grande entusiasmo en los campamentos rusos.

Telegramas de última hora, recibidos de Sofia, aseguran que las guarniciones búlgaras de Widin, Schambla y Plemsa se niegan á prestar juramento de fidelidad al gobierno provisional.

La noticia, si se confirma, reviste gravedad.

Variedades.

Curiosidades históricas.

EL MONASTERIO DE LEIRE Y LA CIUDAD DE SAN SEBASTIAN.

El día 17 de Abril del año 1014, los ecos de la sierra de Leire repercutían alegres voces, vivas entusiastas y sonidos armoniosos de instrumentos músicos, que confusos se escapaban del interior de aquel vetusto templo oculto entre sus escabridades.

D. Sancho, Rey de Navarra, y su esposa doña Mayor, habían llegado al venerando Cenobio, bajo cuyas sombrías bóvedas dormían el sueño de la paz ilustres progenitores suyos, sáblos prelados y heróicos guerreros, y en cuyos altares se guardaban entre valiosas joyas históricas y artísticas otras de inevaluable precio que consistían en los cuerpos de las santas mártires Numilon y Alodia, y en otros muchas reliquias.

El objeto que traía al monarca navarro y á su esposa á aquellas soledades no era otro que el de cumplir sus votos y orar y fortalecer su espíritu en aquel santo monasterio, el primero y más antiguo y el que más entrañablemente querían entre todos los de su reino. En aquel templo augusto veíanse confundidos el culto de Dios y el culto de la independencia; de sus ciclópeos muros pendían armas rotas, banderas destrozadas, trofeos cogidos al enemigo, y en sus sagrados ámbitos orefase escuchar unida á la salmodia de la oración la voz potente del viejo patriotismo navarro.

Después de orar los reyes al pié del altar mayor, detuviéronse ante la tumba de sus padres y arrodilláronse de nuevo, permaneciendo largo rato en aquella actitud; levantáronse por fin, y después de besar la piedra que ocultaba los sagrados restos, dirigiéronse á la sala capitular, seguidos del abad de Leire, de varios prelados y de una inmensa comitiva de magnates, guerreros, monjes venerados y honrados campesinos.

Sentáronse los reyes en esculpido escaño y con voz pausada y grave dijo D. Sancho al respetable abad de Leire:

—“Hoy que por la permission Divina nos ha sido dado celebrar en este sagrado retiro la traslación de las santas mártires que aquí se veneran, plácenos demostrar al antiquísimo monasterio de Leire nuestro singular afecto y consagrar tambien un recuerdo tierno á nuestros ilustres y amados padres cuyos restos aquí descansan y cuya memoria tiene perpétuo asilo en nuestro corazón.

A este fin, y en recompensa de los sufragios que haceis y habeis de hacer por que sus almas obengan prontamente el eternal descanso, yo, el Rey de Navarra, dono y ofrezco voluntariamente á Dios y á los Santos cuyas reliquias aquí se custodian; al monasterio de Leire y asimismo á mi padre espiritual y maestro mio el abad D. Sancho, obispo de Pamplona, y tambien á los monjes que en este retiro moran en servicio de Dios, tanto presentes como venideros, un monasterio sito en los fines de Hernani, á la orilla del mar, llamado de San Sebastian, con su parroquia. Igualmente les dono aquella villa que llamaron Irzurun los antiguos con sus dos iglesias de Santa Maria y San Vicente mártir, y con todos sus términos, tierras, manzanas, pesqueras marítimas, montes, collados, valles, llanuras, censos, pastos, décimas, primicias y oblationes, con todo lo demás que de cualquier modo pertenezca á los dichos monasterio y villa, segun como yo y mis antecesores lo habemos poseido, para que todo ello quede á disposicion del expresado monasterio de Leire y del obispo D. Sancho.”

Calló el monarca y adelantándose el venerable abad de Leire contestó:

—“Acepto, Sr. Rey, benignamente, y como don maravilloso, el que acabais de hacer; y yo y los religiosos á mi confiado: por la voluntad del Todo Poderoso, os damos, Señor, rendidas gracias y os ofrecemos nuestras oraciones y las de los que en este Santo retiro nos han de suceder en lo futuro.”

(Concluirá.)

Gacetillas

Hemos recibido por correo los programas de las funciones religiosas y festivos que se preparan y se celebrarán en Calahorra en los días 31 de Agosto y primeros de Septiembre en honor de los Santos Emeterio y

Celedonio, Patronos de aquella ciudad y diócesis.

Las primeras son una solemne novena que se celebrará en la Catedral, esponiéndose todos los días los cueros de dichos gloriosos mártires; y además otros cultos solemnes en uno de cuyos actos predicará nuestro ilustre patrono el canónigo D. Cruz Ochoa.

En el prospecto de festejos profanos se anuncian funciones de teatro, músicas, fuegos de artificio, diansas, tretas, iluminaciones, bailes y dos corridas de toros. Estas se verificarán en los días 31 de Agosto y 1.º de Setiembre, lidiándose en cada una cuatro toros de tres hierbas de la acreditada ganadería de D. Agustín Berlain, de Calahorra. De la lidia está encargado el matador Leandro Sanchez (Cacheta) de Madrid con su cuadrilla. Después de cada corrida se soltarán dos vacas para diversion de los aficionados y con igual objeto se verificará el día dos del mes próximo una novillada.

El jefe de la guardia civil del puesto de Los-arcos, manifiesta haber hallado en la casa de Alejo Gil de aquella villa, un junento de propiedad de Santiago García que hacía días lo echaba de menos.

En una balsa formada por la lluvia en Gastejon, se ahogó anteayer un niño de dos años.

Sin que se sepa quién es el responsable, se ha observado que ha sido roto un farol de los del alumbrado público en la calle la Estafeta.

Anteayer recibieron asistencia facultativa en esta ciudad 355 enfermos, los cuales padecían: 171 sarampion; 3 difteria; uno tífus abdominal; 7 disentería; 6 fiebre puerperal y gástrica; 1 inte mitentes palúdicas; 12 tísis; 9 enfermedades agudas de los órganos respiratorios; 2 apoplejía; 4 reumatismo; 29 catarro intestinal; uno cólera infantil; y 105 otras enfermedades.

Los Rdos. P.P. Escolapios que se hallan en el ex-monasterio de Irache, van á celebrar grandes solemnidades religiosas en honor de S. José de Calasana, en los días 26, 27 y 29 del corriente mes y 11 y 12 de Setiembre.

Los sermones que en esos días se predicarán en la Iglesia de Santa Maria la real de Irache, están á cargo de los R. P. Gerónimo Gracia, Salvador Olmos y José Pozo, hijos los tres del glorioso Calasanz.

Ayer fué aun mas notable que los días anteriores la escasez de noticias locales.

Tambien son muy pocas las que se reciben del resto de la provincia.

Segun la voz pública, se han observado algunos casos de sarampion en soldados de uno de los cuerpos militares que gaarncen esta plaza.

Tambien dimos ayer que en la calle Mayor se encuentra atacada de dicha enfermedad una criada de servicio.

El Ayuntamiento de Liédena admite hasta el día 11 de Setiembre proposiciones relativas á la medicion de los terrenos de propiedad particular enclavados en aquella jurisdiccion.

Con la dotacion anual de cien pesetas está vacante la plaza de ministrante de Arroniz.

Felicitaciones al Papa.

Roma 23.—El Papa ha recibido numerosas felicitaciones con motivo de la fiesta de San Jaquin.

Entre ellas las hay telegráficas de casi todos los soberanos de Europa.—Fabra.

Un jóven de trece años de edad, al parecer mudo, se presentó el día 17 de agosto en Villafraanca. Se ignora su procedencia y por esta causa se anuncia en el Boletín Oficial el paradero de dicho muchacho para que llegue á noticia de su familia ó interesados.

El día 3 del mes próximo serán trasladados procesionalmente desde Villatuerta á Arellano los restos mortales del ilustre navarro é insigne abad de Irache San Veremundo. Con este motivo se celebrarán en esa fecha las fiestas que otro año se verificaban el día de Ntra. Sra. del Rosario.

La funcion religiosa que ha de celebrarse, será solemníssima, y en ella predicará el ilustrado sacerdote hijo de Pamplona D. José Climent, párroco ee Cárcar.

A sesenta y seis asciende el número de defunciones registradas en el Juzgado municipal de esta ciudad durante la segunda decena del corriente mes.

En el mismo periodo se han inscrito veinticuatro nacimientos.

Esa notable diferencia y esa extraordinaria desproporcion se deben sin duda alguna, aparte de que no siempre se inscriben oportunamente todos los nacimientos que ocurren y si todas las defunciones, á la epidemia del sarampion que ya tenemos dicho causa numerosas victimas entre los niños.

Segun la revista religiosa «La Cruz» el cardenal Payá es hoy, después del Papa, la segunda y la más alta dignidad eclesiástica del mundo católico, porque en él se reúnen los mayores títulos y atribuciones en el orden gerárquico y jurisdiccional.

Su eminencia es cardenal de la Santa Iglesia Romana, arzobispo de Toledo, primado de España, patriarca de las Indias, comisario general de cruzada, vicario general del ejército y armada, capellan de Palacio, vicario general de la jurisdiccion palatin, etc., etc.

Se encuentra en esta capital el Excelentísimo Sr. Obispo de Menorca, Dr. D. Manuel Mercader, que tantas simpatías tiene en esta diócesis.

De un hecho verdaderamente odioso se habla estos días en Pamplona. Algo ha dicho la prensa local acerca del particular y nosotros para informar á nuestros lectores condereemos en pocas palabras lo que se dice de público.

Como es rta, circula la noticia de que el señor gobernador ha mandado instruir expediente para averguar si es cierto lo que extraoficialmente ha llegado á su conocimiento, esto es, que un inspector de orden público habia maltratado á un individuo en la misma inspeccion ú oficina del cuerpo.

La voz pública añade que el maltratado es un individuo de nacionalidad francesa y que no fué maltratado así como quiera, sino que en su cuerpo han quedado bien marcadas las señales de las caricias que en dicho centro recibiera.

Ignoramos por completo si es cierto lo que antecede y tampoco sabemos cuál fuese el motivo ó pretexto que el aludido inspector tuviera para proceder de la manera que se le atribuye.

Esperamos el resultado del expediente y entretanto nos alegraremos de que se depuren los hechos procediendo con actividad y energía.

Las lluvias de los últimos días parece han sido generales, no solo en Navarra, sino en otras provincias. Los periódicos de Zaragoza, Huesca y otros puntos del interior hablan del temporal de aguas que reino desde hace días; otro tanto vemos en la presa de San Sebastian y Bilbao.

En ninguna parte se dice que haya causado perjuicios las últimas lluvias; y por lo que hace á nuestra provincia las noticias que se reciben revelan gran satisfaccion en los labradores.

En esta comarca continúa el tiempo medido en aguas y la temperatura bastante baja.

Sarasate en Bilbao.

Hablando del concierto que el eminente artista navarro dió el domingo en aquella capital, dice El Vasco:

“Sarasate cuenta el número de sus triunfos artísticos por el de conciertos que ha tocado su mágico violín.

El de la noche del domingo formará época en la serie no interrumpida de los obtenidos por el eminente artista, que fué ruidosamente aplaudido, recibiendo una verdadera ovacion, con numerosas llamadas á la escena, cada vez que terminaba uno de los números fijados en el programa.

Lo que más electrizó al público que no se cansaba de aplaudirle, fué el “Canto del Ruiseñor”, composicion del mismo Sr. Sarasate, y una jota que tocó como él solo sabe hacerlo, á petición de una parte considerable del público que llenaba las altas regiones del coliseo de la calle de Iturbide.”

Cultos religiosos

Jués.—San Ceferino.

En San Agusein: Se espone S. D. M. á las seis y media y se reserva á las ocho y media.

En San Fermín de Aldapa: Sigue el novenario de la Santísima Virgen en la misma forma que los días anteriores.

Anuncios preferentes

ACABA de recibirse en la Sucursal de máquinas para coser de La Compañía Fabril Singer, establecida en la calle de Mercaderes número 16, una gran remesa de hilos y sedas en carretes, de todos números y colores de su excelente fabricacion.

Lo que se hace público, para conocimiento de su numerosa clientela.

Venta por mayor y menor.

Unico depósito en Pamplona.

16. Calle de Mercaderes núm. 16.

IRIGOYEN CAMISERÍA

ESTAFETA NUMERO 4, PAMPLONA.

Libro de actualidad.

Está para agotarse la Novísima Ley provincial comentada para su aplicacion en Navarra con el procedimiento electoral, division de Distrito, Ley de fueros y otras disposiciones, por

Casiano Diaz

á 1,50 pesetas ejemplar.

De venta en el Establecimiento de su autor, Zapateria 17

PAMPLONA.

En la misma casa hay toda clase de obras administrativas y jurídicas y gran surtido en papel y sobres para oficinas y particulares, á precios desconocidos.

TRASLADO

CASIANO DIAZ

Desde el lunes 16 de Agosto, la administracion principal de Loterías de Navarra á cargo CASIANO DIAZ, que desde hace seis años se hallaba instalada en la calle de

Zapateria número 18,

queda abierta al público por mejora de local y para mayor comodidad de sus favorecedores

en la misma calle número 17,

junto al pasaje de la Marina, conocido antes por el pasadizo del Café Español.

En la misma casa quedan instaladas las oficinas de El Auxiliar, el despacho de negocios y los almacenes de impresos, papel libros y demás artículos de oficinas.

17, Zapateria número 17.

Serrería mecánica

frente á la estacion del ferro-carril de Pamplona.

Eribe, Sarasa, Constantin y Compañía.

Pino abete del monte Irati de todas dimensiones.

Tablas de Capbreton madera de roble, aya, olmo y acacia.

La Serrería recientemente reedificada está montada con las mejores sierras de Perin y Robinson, de Inglaterra.

Gran depósito de cal hidráulica de Zumaya.

Se lleva el género á domicilio en Pamplona y en la estacion sobre wagon.

Precios arreglados.

Fuente del Batueco

DE PAMPLONA.

Hasta fin de Octubre se continuará el suministro del agua sulfurosa de esta fuente, á medio real litro, tomada en el manantial, y un real á domicilio.

Juego de pelota.

El Ayuntamiento de Villava intenta hacer uno de nueva planta con sujecion al plano y condiciones que obran en la Alcaidia: la subasta tendrá lugar en la Sala de esta Villa el día cinco del próximo Setiembre á las once en punto de la mañana. Villava 22 de Agosto de 1886.—El Alcalde. Juan Santesteban.

Arriendo de casa y tierras.

Se arrienda la mita del caserío de Liberrri junto á Urroz con casa, huerta, viñas y setecientas robadas de tierra, teniendo derecho el colono á utilizar los pastos del monte y soto del señorío, para los ganados que posea.

Dirijirse al administrador de la finca en Pamplona D. Angel Fernandez.

EN la casa que dá frente á Córdoba carretera de Tafalla se venden varios muebles de lujo. Tambien se vende dicha casa.

Ferrúz.

ULTIMA HORA

Madrid 25, 11 m.

No se ha confirmado la noticia de haberse suicidado el príncipe Alejandro de Bulgaria, cuyo paradero se ignora.

El rumor del suicidio circuló rápidamente en Viena.

Madrid 25, 10 n.

Las últimas noticias de Bucharest aseguran el triunfo contra la revolucion.

Camacho ha marchado á Bayona.

4 por 100 perpetuo. . . 60,35

4 por 100 amortizable. . . 77,00

Billetes H. T. de Cuba. . . 93,25

Banco de España. . . 339,50

Imp de Istúriz.

SECCION DE ANUNCIOS

FUENTE MOMENTANEA BOMBEADA
CON REAL PRIVILEGIO POR VEINTE AÑOS EN ESPAÑA
 A FAVOR DE D. AMALIO GUZMAN, DE PAMPLONA.

Grandes y pequeñas instalaciones de todo movimiento de aguas para breva, riegos, elevacion, conduccion y distribucion. En tres horas de operacion sin ocupar más que medio metro de terreno se descubre un gran manantial de agua pura cristalina é inagotable que el aparato que se deja instalado hace, ascender á la superficie elevándola á grandes alturas por medio de su bomba. Estas instalaciones cuestan lo que un mal pozo con bomba siendo incomparables sus ventajas. Se garantizan por un mes y se recomiendan á los Ayuntamientos de poblaciones donde se surten de aguas de pozos, rios ó acequias nocivas á la salud, especialmente en tiempo de calores ó de epidemias. Este aparato privilegiado es aplicable tambien con ventaja á otro sistema, á norias, pozos, rios, lagunas, acequias etc. porque hace filtrar el agua aclarándola. En la casa del privilegiado junto al ferro-carril se dan esplicaciones y se hacen funcionar. El rendimiento del número más pequeño será de 1.500 á 3.000 litros por hora.

Por dicho sistema se colocan bombas distribuidoras en los pozos antiguos pudiendo sacar agua un chico desde las cocinas de los diferentes pisos de una casa. Esta agua sube filtrada, mejorada su calidad, sumamente fresca y nueva si el suelo del pozo es perforable.

Se venden pulsómetros auxiliares de propia invencion aplicables á cualquier seccion de tubería para facilitar y aumentar la absorcion de la bomba y retener el agua á fin de que no se descargue nunca. Tambien se vende toda clase de bombas para los diferentes usos de la vida y tuberías para las mismas á precios muy arreglados.

Direccion, Amalio Guzman.---Pamplona.

MAQUINAS DE COSER

GRAN ESTABLECIMIENTO

DE

máquinas para coser, de todos los sistemas

FERMIN ARDANAZ, TECENDERIAS 35.

PAMPLONA.

La excelencia y perfeccion de nuestras máquinas son bien conocidas del público y esto nos escusa la demostracion de esas cualidades.

Basta á nuestro propósito anunciar, que la inmensa mayoría de los que necesitan máquinas de coser acuden á este establecimiento á comprarlas. De los pocos que por desconocer lo nohan acudido al mismo, podriamos citar algun caso en que el comprador se marchó triste y pesaroso de su adquisicion á la vista de nuestras máquinas; y no era para menos, al contemplar reunidos y á elegir once sistemas diferentes de económicas, ligeras, consistentes y bellísimas máquinas, las más perfectas del mundo para comparar y reunir todos los sistemas conocidos, tambien existen las de la compañía fabril «Singer». No comprar máquina donde no haya mas que un solo sistema, ni fiarse de ciertos agentes que recorren los pueblos ofreciendo máquinas por obtener un pequeño lucro.

Venta á plazos. 10 reales semanales.—12 por 100 descuento al contado.



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO (VIZCAYA) etc., etc.

Representante en Pamplona
D. Elías Mutiloa, Mercaderes 20

YA NO, SE COSE Á MANO

Máquinas



para coser

De la Compañía Fabril **SINGER**
 de Nueva York

Por 2,50 Ptas. semanales. Diez p. Σ descuento al contado

— **PREVENCION** —

Algunos revendedores de máquinas para coser que no quieren resignarse ante la preferencia, siempre creciente, que se da en todas partes, á las máquinas SINGER, no reparan en medios para buscar compradores á costa de la fama ajena, y llegan con el mayor desearo á faltar á la verdad diciendo en sus anuncios que «las máquinas generalmente conocidas bajo el nombre de SINGER legítimas, no fueron premiadas en la última exposicion de Ansterdan», siendo así que han alcanzado

La más alta recompensa

EL DIPLOMA DE HONOR

que consta en el certificado expedido por el Comité Ejecutivo de dicha Exposicion certificado por el Burgomaestre ó Alcalde de aquella capital y visado por el consul de España en la misma.

Toda persona que asegure lo contrario, falta abierta y groseramente á la verdad.

Competencia desleal

Las armas de competencia de los *Fabricantes Alemanes* son harto conocidas de todo el mundo. Nosotros, contra a sagacidad y falsas mañas de esta clase de comercio empleamos la fuerza que nos da nuestro legítimo y libérrimo derecho.

En prueba de este aserto podemos anunciar que recientemente, y como castigo á dichos sagaces medios y falsas mañas de un fabricante alemán, ha sido éste condenado por los Tribunales franceses al pago de CINCO MIL pesetas como indemnizacion á la Compañía Fabril SINGER, abono de costas y gastos y reivindicacion pública. De lo cual puede cerciorarse el público de esta provincia leyendo la sentencia inserta por la prensa de Francia en nuestro establecimiento.

IMPORTANTE.—Prevenimos al público para que no pueda ser engañado que las máquinas «SINGER» deben comprarse en nuestras Sucursales ó á nuestros agentes autorizados, pues de lo contrario se espone á adquirir alguna de segunda mano, repinada y compuesta para ocultar sus muchos años de uso.

Sucursal en Pamplona: 16.—Calle de Mercaderes.—16

REUMA

Su mejor remedio.—Su curacion más segura está en el *Bálsamo anodino anti-reumático de Orive*, cuyos sorprendentes resultados son bien notorios en todas partes. Reumatismos que no se curaron con los más recomendados medicamentos, encontraron alivio á la primera untura de esta imponderable especialidad, denominada en las provincias del Norte *Calmanete universal* de toda clase de dolores por su gran eficacia y efectos maravillosos. No hay médico que haya acudido al *Bálsamo anodino anti-reumático de Orive* que no quedase altamente satisfecho de sus virtudes y deje ya de recetarlos en todos los casos de reuma. Vale dos pesetas en todos sitios. Donde no se encuentre lo remite su autor desde Bilbao franco de todo gasto, desde tres frascos. Para evitar falsificaciones exijase el *Bálsamo* de color verde y un rótulo sobre el vidrio y la tapa del frasco que diga: *Farmacia de Orive, Bilbao*, y la marca de fabrica en la gargantilla que rodea el cuello del frasco.

Pamplona, en la farmacia de Colmenares y Mingo.

EL MEJOR RECONSTITUYENTE
PÍLDORAS RESTAURADORAS

PREPARADAS POR EL
DR. FORMIGUERA

Para la pronta curacion de la palidez, inapetencia, dificultad, supresion y demás desarreglos de la menstruacion, y en general las enfermedades que dependen del empobrecimiento de sangre. Medicamento indispensable á las personas aquejadas de dolencias crónicas del estómago, para facilitar el desarrollo de las jóvenes y fortificar los temperamentos débiles y linfáticos.

Deposito general: G. Formiguera y C^{as}, Talleres, 22, BARCELONA.